

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 4 de noviembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, 24 Horas, Reforma, El Heraldo de México, El Universal, La Jornada, La Razón, El Economista, El Universal, La Jornada, Ovaciones, Crónica, La Prensa, Diario Imagen, Reporte Índigo, El País, Milenio.

Salud e Insabi admiten merma de medicinas/Excélsior, 24 Horas, Reforma

Ante las críticas de senado res de oposición, el secretario de Salud y el director del Instituto de Salud para el Bienestar reconocieron que hay carencia de médicos y deficiencia en la distribución de medicinas, lo que provoca que caduquen en bodegas. Sin embargo, Jorge Alcocer y Juan Antonio Ferrer, los titulares de dichas dependencias, afirmaron más tarde en su comparecencia que el sector no está en crisis. "Hemos entregado medicamentos en menos de 48 horas, pero lo queremos hacer continuo, no queremos que falte medicamento; no queremos que estén en los almacenes y se echen a perder", dijo Ferrer. Explicó que ahora por ley la Federación es responsable de la entrega de medicinas a los almacenes. "Esa acusación que hacen ante el Insabi de que somos nefastos, que somos de todo, vean quiénes son los responsables; caminemos juntos", instó el funcionario, aunque momentos después negó que se dejen en almacenes medicamentos o vacunas que caducan.

A Salud, extra de 87 mmdp/El Heraldo de México

Al comparecer en comisiones del Senado, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, reveló que en 2023 se aumentará en 71% el presupuesto para Salud en México, es decir, 87 mil millones de pesos más que en 2022. Este año se destinaron 122 mil millones de pesos, mientras que en 2023 se espera un presupuesto de 7209 mil millones de pesos.

COVID, causa de exceso de mortalidad/El Universal, La Jornada, La Razón, El Economista

El secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, reconoció que el exceso de mortalidad en el país en los últimos 30 meses, que alcanzó 595 mil 263 defunciones, tiene entre sus causas la disminución o suspensión de servicios de hospitalización en el sector salud para atender el gran número de casos de COVID. Al comparecer ante la Comisión de Salud del Senado, dijo que ello afectó indudablemente la capacidad del sistema nacional de salud para tratar muchos padecimientos adecuadamente, "esto redundó en defunciones que, de otra forma, se hubieran podido prevenir", expresó.

"Siguen sin reconocer cifra real de muertes por COVID"/Excélsior

José Narro Robles, quien fuera secretario de Salud durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, señaló que "es terrible" que el gobierno federal siga sin querer reconocer el número real de mexicanos que murieron a consecuencia de la pandemia de COVID. Indicó que es muy doloroso que la OMS ya aceptó que, más allá de las cifras oficiales, en el mundo, por lo menos, han fallecido 18 millones de personas que se contagiaron de coronavirus. En contraste, dijo Narro Robles, en nuestro país sólo se reconocen los decesos que da a conocer el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

Va unidad de trasplante de médula ósea para Yucatán/Ovaciones, Crónica

El IMSS prepara implementar la Unidad de Trasplante de Médula Ósea en el Centro de Referencia Estatal para la Atención del Niño y de la Niña con Cáncer de la Unidad Médica de Alta Especialidad Hospital de Especialidades en Mérida, Yucatán. Durante la centésima cuarta reunión del grupo de trabajo para la atención de los menores con cáncer, Enrique López Aguilar, titular de la Coordinación de Atención Oncológica, señaló que con la implementación de dicha unidad se resol verán

las necesidades de los pacientes de la región que requieran esta modalidad terapéutica. En sesión virtual, expuso que esa estrategia reforzará las diversas acciones implementadas como el mejoramiento de la infraestructura, capacitación continua al personal Médico y de Enfermería, diagnóstico oportuno, cobertura del personal de salud, abastecimiento de medicamentos, a fin de mejorar la atención de las niñas y los niños con cáncer.

Premio del IMSS es a nivel nacional/La Prensa

Una vez realizado el proceso de Insaculación del jurado que seleccionará a las y los ganadores del Premio Estatal del Deporte del IMSS 2022, en cumplimiento con las obligaciones de transparencia, sólo se espera conocer a los elegidos, entre atletas convencionales, no convencionales, entrenadores y cuerpo técnico, así como grupos multidisciplinarios del Instituto que han destacado en el último año. A nombre del director general del Seguro Social, Zoé Robledo, el Coordinador Técnico de Cultura Física y Deporte del IMSS, Héctor García Antonio, da cumplimiento a la tradicional costumbre para premiar el esfuerzo y la constancia de los involucrados, dentro del "Programa Nacional de Activación Física para la Salud", para que el deporte sea una de las principales herramientas de prevención de enfermedades.

Con vacuna contra VPH, sólo 0.5% de mujeres... y cáncer cervicouterino, al alza/La Razón

Mientras México se encuentra en un nivel mínimo en la cobertura de vacunación contra el Virus del Papiloma Humano (VPH), los casos de uno de los padecimientos que este biológico previene, el cáncer cervicouterino, han alcanzado este año una de las cifras más elevadas de la última década. Con apenas 0.5% de cobertura, el país se ubica en el último lugar de protección contra VPH en la región de las Américas, según datos de la OMS. En su reporte, el organismo internacional también apunta que dicho porcentaje de cobertura sólo se refiere a la población de sexo femenino, es decir, que el masculino no cuenta con protección, mientras que países como Canadá, Brasil, Chile, Uruguay o Guayana brindan el biológico tanto a mujeres como a hombres; para el caso de ellos, con coberturas de 2.5 hasta 73%. Algunos de los tipos del virus, como el VPH-16 y VPH-18, son los más comunes y se les atribuye el desarrollo del 70% de cánceres en el cuello uterino, así como de variaciones del cáncer de pene, anal, de cabeza y del cuello.

Esta semana, casos de viruela símica en México llegaron a 2 mil 901/Diario Imagen

De acuerdo con el informe que la Secretaría de Salud dio a conocer esta semana, los casos de viruela símica en México llegaron esta semana a casi 3 mil. El número representa un incremento de 9.3% respecto de los 2 mil 654 casos que se tenían detectados la semana pasada. La dependencia federal informó que los contagios están presentes en las 32 entidades del país. Hasta ahora, la Ciudad de México se mantiene como la entidad con más casos, con un total de mil 725, seguida de Jalisco, con 327; del Estado de México, con 295; de Yucatán, con 102, y de Quintana Roo, con 85. Las autoridades informaron que investigan si el fallecimiento de seis personas que tuvieron viruela símica -cinco hombres y una mujer- se debió a esta enfermedad. "Se trató de personas que durante la atención médica tuvieron lesiones compatibles con viruela símica y que posterior a su estudio de laboratorio fueron confirmadas.

Promoverán donación de órganos en radio y TV/Excélsior, 24 Horas

Por unanimidad, los diputados aprobaron una iniciativa que garantizará que los concesionarios de radio y televisión realicen transmisiones gratuitas diariamente, de hasta 30 minutos continuos o desagregados, promoviendo la cultura de la donación de órganos y tejidos. Todas las fuerzas parlamentarias sumaron sus votos en San Lázaro a favor de esta reforma a los artículos 219 y 251 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, reconociendo la urgencia de impulsar medidas que disminuyan la lista de espera en México, que asciende a 22 mil personas cada año. Aprobado con los votos de los 484 diputados presentes y conectados en la sesión semipresencial, el dictamen se envió al Senado de la República para que ahí también sea analizado y eventualmente respaldado. Los agregados a los artículos establecen que corresponderá a la Secretaría de Salud elaborar, promover y difundir el contenido que se difundirá en radio y televisión para el fomento a la cultura de la donación de órganos, tejidos y células para fines de trasplantes, así como de sangre y sus componentes para transfusiones.

Facilitan cuidados paliativos/Excélsior, Reforma

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad un dictamen para facilitar el acceso a medicamentos de cuidados paliativos para enfermos terminales y personas con enfermedades crónico degenerativas que viven con dolor. Con 482 votos de todos los grupos parlamentarios fue aprobado el dictamen que propone modificaciones a la Ley General de Salud en materia de Cuidados Paliativos y Tratamiento del dolor, con las cuales, también se busca actualizar las definiciones de enfermedades en situación terminal, cuidados paliativos y enfermos en situación terminal. El dictamen, que fue enviado al Senado de la República, establece la obligación de la Secretaría de Salud para determinar las disposiciones y mecanismos que garanticen

la disponibilidad y abasto para el acceso oportuno de los medicamentos controlados para el tratamiento del dolor, incluyendo aquellos que contengan opioides, estupefacientes y psicotrópicos.

En AL, aumentan los casos de cáncer cervical por la falta de acceso a pruebas de detección/La Jornada, Crónica

El cáncer cérvicouterino no debería existir en los países de América Latina, como ya no lo hay en Estados Unidos y Europa, pero por la falta de acceso a las pruebas de detección y luego de dos años de pandemia de COVID, los casos están en aumento. Hasta 80% de las pacientes llegan con tumores que ya invadieron las zonas aledañas al útero y en etapa avanzada, afirmaron especialistas de Brasil y México. En el caso de México, Lucely Cetina, directora del Programa Modelo Integral de Atención al Cáncer de Cuello Uterino (Micaela) del Instituto Nacional de Cancerología, comentó que la aplicación del biológico inició entre 2004 y 2005, pero se detuvo durante la emergencia sanitaria por el coronavirus.

Piden a la SCJN no revertir el etiquetado en alimentos/La Jornada, Reforma

La Alianza por la Salud Alimentaria hizo un llamado urgente a la SCJN a no dar marcha atrás al etiquetado frontal de advertencia (EFA), ya que a dos años de su aplicación ha demostrado ser la medida más efectiva para generar cambios saludables en las decisiones de compra de los consumidores y enfrentar la epidemia de sobrepeso y obesidad. A una semana de que la segunda sala de la SCJN discuta el proyecto de la ministra Yasmín Esquivel Mossa que niega el amparo a la empresa Desde el Corazón del Fruto S.A. de C.V. contra el etiquetado, advirtió que, de no respaldar la propuesta, el EFA podría desaparecer o modificarse, lo cual sería "un atentado al derecho a la salud de las personas". Evaluar calidad de los productos Por su parte, Alejandra Contreras, investigadora del Instituto Nacional de Salud Pública resaltó que de acuerdo con una encuesta realizada entre 2020 y 2021, arrojó que 77% de la población general aprueba el EFA, y se eleva a 80% entre los padres y las madres de familia.

Desarrollan máquina semiautomatizada para diálisis peritoneal/El Universal

Un equipo de estudiantes (ahora egresados) de la Facultad de Química de la UNAM y de la Universidad de Guadalajara desarrolló una máquina semiautomatizada para diálisis peritoneal, denomina da DIALTIC, que reducirá el costo del procedimiento médico hasta 70% con respecto a los métodos automatizados, y le devolverá autonomía al paciente con enfermedad renal crónica. DIALTIC realiza la diálisis peritoneal de manera automática, durante la noche, mientras el paciente duerme, sin necesidad de cambiar los insumos o el catéter. En la actualidad, esta máquina semiautomatizada se encuentra en fase de pruebas.

Lectinas vegetales, contra el cáncer/Reporte Índigo

Un estudio en la UNAM revisa la aplicación de lectinas vegetales en el diagnóstico y combate el cáncer. José María Caballero González, alumno de Bioquímica Diag: nóstica, y Sandra Díaz Barriga Arceo, responsable del Laboratorio de Citogenética en la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán, señalan que la unión de lectinas con glicoconjugados se puede aprovechar para activar vías de señalización que generen mecanismos de muerte celular que controlan el crecimiento adecuado de las poblaciones celulares o puedan también transportar fármacos hasta células blanco.

Desarrollan en el IPN prueba para detectar a tiempo a hipertensos/La Jornada

Investigadores del IPN, con el apoyo de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México, trabajan en el desarrollo de una prueba diagnóstica que permite detectar la hipertensión arterial de manera temprana, antes de que las personas presenten un daño irreversible en riñón, corazón, hígado o cerebro. Se trata, explicó la dependencia capitalina, de un trabajo que lleva cuatro años encabezado por la doctora Doris Cerecedo Mercado, cuya innovación consiste en tener una herramienta diagnóstica basada en nanopartículas de oro asociadas a un anticuerpo dirigido contra el canal de sodio en plaquetas.

Buscan que sea ley pruebas sanguíneas contra el cáncer/La Prensa

La presidenta de la Comisión de Salud del Congreso de la Ciudad de México, la petista Circe Camacho Bastida, aseguró que en el interior de la instancia legislativa habrá todo un trabajo de consenso para convertir en ley las pruebas sanguíneas para detectar el cáncer cervicouterino en la capital del país. Asimismo, reconoció que se necesita hacer labor con quienes pertenecen a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del recinto de Donceles y Allende, que preside la morenista Valentina Batres Guadarrama, a fin de que aprueben recursos suficientes para llevar a cabo las pruebas. Lo anterior fue declarado por la también coordinadora de la bancada del PT. en el marco de la realización de al menos cien pruebas sanguíneas a diputadas y trabajadoras para detectar heridas provocadas por el Virus del Papiloma Humano (VPH) y en su caso cáncer cervicouterino. Mientras que Circe Camacho insistió que las pruebas sanguíneas para detectar la

enfermedad en la Ciudad de México, están a un paso de convertirse en ley, Mercedes Gutiérrez y Nelda Rodríguez, representantes del laboratorio, explicaron que, al existir un padecimiento como heridas por VPH o cáncer cervicouterino, el cuerpo genera distintas proteínas en una cantidad específica a lo que se denomina biomarcadores.

EL 92% de los médicos de familia sufren agotamiento emocional/El País

Los datos de la salud mental de los médicos de familia madrileños son transparentes. Casi el 92% de los facultativos indican que han sufrido o sufren agotamiento emocional; el 86%, el síndrome de despersonalización (cuando se empieza a notar menos empatía por los compañeros y los pacientes), y el 73% percibe una baja realización personal. Estos números hablan del conocido burnout o desgaste profesional y los acaba de publicar el Observatorio de Salud Mental del Colegio de Médicos de Madrid, tras realizar una encuesta a los médicos de atención primaria y urgencias extrahospitalarias. No es un dato cualquiera. Es la radiografía de la salud mental de los doctores con los que cuenta la Comunidad de Madrid para ocupar los puestos de los centros sanitarios 24 horas, después de poner en marcha un nuevo plan el 27 de octubre por el sindicato Amyts ha convocado una huelga el próximo lunes. Y es la razón por la que muchas de las bajas de los sanitarios se han disparado en la última semana, cuando de un día para otro han tenido que cambiar de horario, de centro y pasar de estar sobrepasados a quedarse solos atendiendo a los ciudadanos, cuando antes lo hacían en equipo.

Demócratas abren la cartera para proteger la decisión al aborto/Milenio

a lucha por el derecho al aborto legal y seguro en Estados Unidos se ha convertido en la apuesta de los últimos días de campaña rumbo a las elecciones de este martes. Mientras los candidatos a senadores, congresistas y gobernadores del Partido Republicano enfocan esfuerzos en hablar de crimen y economía, los demócratas concentran su energía, y sus dólares, en advertir sobre la amenaza que representan sus oponentes para los derechos reproductivos de las mujeres. Un análisis de la información de Adimpact, una agencia que monitorea el gasto en anuncios políticos en medios digitales y televisión, realizado por el diario Washington Post, revela que los candidatos demócratas en cinco estados, Wisconsin, Michigan, Arizona, Georgia y Pensilvania, han gastado casi la mitad del presupuesto de campaña en medios en anuncios relacionados con el aborto legal y seguro.

No se puede aprender si hay hambre o enfermedad: expertos del BID y BM/La Jornada

Frente a los efectos de la pandemia de COVID en América Latina y el Caribe, como la pérdida de aprendizajes, que en algunas naciones de la región pueden llegar hasta los dos años de escolaridad, se deben fortalecer las acciones que "han dado resultado, como la transferencia económica a las familias y los comedores escolares, que ante la crisis económica han tomado mayor relevancia para mantener a niños y adolescentes en las escuelas", alertaron expertos. Mercedes Mateo, jefa de la División de Educación del Banco Interamericano de Desarrollo, destacó que se debe implementar una agenda de recuperación y transformación educativa, que permita no sólo la recuperación de aprendizajes, sino "elevar la productividad, pues ésta crece a un ritmo de uno por ciento anual en la región, por lo que no estamos agregando valor al trabajo". Al participar en el seminario virtual Hallazgos de política educativa en países con mejora de aprendizajes en el estudio ERCE 2019, convocado por la Unesco, enfatizó que la recuperación educativa, "no puede verse de una forma aislada de la transformación que se debe emprender para elevar el desarrollo de habilidades entre niños y adolescentes, porque la idea no es volver a lo que teníamos antes de la pandemia".

Poco saben de la diabetes tipo 2/La Prensa

El 3.9% de la población de la Ciudad de México vive con diabetes tipo 2; sin embargo, el 85% de los pacientes tiene un conocimiento insuficiente de la enfermedad, lo que no solo puede generar complicaciones y mayor deterioro del estado de salud en general, sino también incrementar más de 10 veces el costo del padecimiento. Así lo señalaron la nutrióloga Mónica Ivonne Hurtado González, educadora en diabetes y el doctor Josafat Camacho, presidente médico de la Federación Mexicana de Diabetes al advertir que la educación es el pilar fundamental para el tratamiento de esta enfermedad crónica, de ahí que el lema de Día Mundial contra la Diabetes, que se celebrará el próximo I4 de noviembre de 2022 sea: "Educar para Proteger el Futuro". "Una persona que conoce bien su enfermedad puede tomar decisiones de manera informada en el día a día, lo que es un pilar muy importante en el manejo y control adecuado de la diabetes, por lo que hablar de educación continua en salud es un asunto prioritario", declaró el doctor Josafat Camacho.